
 
 

Protokollauszug 
aus der 

7. öffentliche/nichtöffentliche Sitzung des Ausschusses für Stadtentwick-
lung, Bauen, Wirtschaft und Entwicklung des ländlichen Raumes  

vom 21.01.2020 

 
öffentlich 
Top 5.1 Information zur Freilichtbühne auf der Freundschaftsinsel (entspr. Bitte aus 

der vergangenen Sitzung) 
 
 

 
Herr Schenke (Fachbereich Grün- und Verkehrsflächen) informiert anhand einer Präsentation 
über die Historie der Freilichtbühne auf der Freundschaftsinsel, den aktuellen Zustand und die 
Überlegungen zur Umgestaltung. 
 
Die Vorlage der Neukonzeption ist für das 4. Quartal 2020 vorgesehen..  
 
 
Herr Jäkel bittet die Präsentation der Niederschrift beizufügen. 
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Dia aus den 60er Jahren: Die damalige Brücke wurde im Zusammenhang mit dem Neubau 
der Langen Brücke errichtet. 

Freilichtbühne auf der Freundschaftsinsel 
Rückschau und aktueller Zustand 

Dia/Foto: Peter Altmann (der erste Inselgärtner) ; Quelle: Verein Freunde der Freundschaftsinsel e.V.2 von 6 in Zusammenstellung



Peter Altmann zeigt die Bauphase der Bühne 1973/74. Quelle: Verein Freunde der 
Freundschaftsinsel e.V.

Die Freilichtbühne auf der Freundschaftsinsel 
wurde mit rd. 500 Zuschauerplätzen zu den 
Weltfestspiele der Jugend 1973 errichtet .

1973 Chorprobe 
https://www.maz-online.de/Lokales/Potsdam/Buehne-auf-der-
Freundschaftsinsel-wird-abgerissen

Sommerfilmtage 
Mitte der 70ger Jahre
(Quelle: Herr Sachiko Schmidt, 
Filmmuseum)
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Planungen 

Quelle der Entwurfsplanung: Büro TOPOS, Berlin

Der Abriss der Freilichtbühne war zur BUGA 
(2001) geplant.

https://www.pnn.de/kultur/doch-noch-filme-auf-der-
insel/22131388.html

Nutzung 

Thalia Freilichtkino: letzte Veranstaltung 2012

Hohes Beschwerdeaufkommen sowie Anzeigen aus 
der Nachbarschaft bezüglich Lärmbelästigung

Bereits ein Jahr nach der BUGA wurde die 
regelmäßige Nutzung durch Kulturprogramme 
aufgrund fehlender Nachfrage eingestellt.
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https://www.maz-online.de/Lokales/Potsdam/Buehne-auf-der-Freundschaftsinsel-wird-abgerissen

2019

1. Die Freilichtbühne ist stark 
sanierungsbedürftig

2. Aktueller Zustand schließt eine 
verkehrssichere Nutzung aus:
• Stolpergefahr auf 

Treppenstufen
• Mangelnde Beleuchtung der 

Treppenstufen

 Seit 2017 ist aus 
Verkehrssicherungsgründen die 
Freilichtbühne für den 
Publikumsverkehr gesperrt

Aktueller Zustand

• 01.2017 – baulichen Anlagen auf der Freundschaftsinsel wurden vom KIS auf den GB 4 /FB 
47 übertragen (Ausnahme Pavillon), die kulturelle „Bewirtschaftung“ bei GB 2

• Keine Nutzungsnachfrage
• Nach Ende des Inselkinos gab es eine Vielzahl an Veranstaltungen auf der 

Freundschaftsinsel – jedoch KEINE auf der Freilichtbühne

Gebäudemanagement
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Vorschlag bezüglich der 
Umgestaltung

• Sanierung der vorhandenen 
Bühne

• Rückbau der Bestuhlung und der 
Treppenanlage

• Abriss der vorhandenen Gebäude
• Etablierung neuer 

Sitzmöglichkeiten, die sich in die 
natürlichen Gegebenheiten 
harmonisch einfügen (ca. 50 
Sitzplätze).

• In der Neukonzeption wird die 
mögliche Etablierung der 
Staudenhof-Skulpturen 
berücksichtigt.

• Zeitplan: Vorlage der 
Neukonzeption 4. Quartal 2020
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